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Как слово дал,  
так и назад взял

Дети получили 
финансовую 

поддержку

Достойно вниманияКонтРастЫ

Про школу, больницу  
и «теремковую Верону»

Жители Новочебоксарска никак не могут 
получить возможность изъявить свою 

волю и высказать мнение о своем отношении 
к размещению полигона ТБО в муниципальных 
границах города. Наша газета уже писала обо 
всех хитросплетениях этого дела. 

После отказа в Новочебоксарском город
ском суде справороссы прошли с той темой 
и через Верховный суд республики. Рассмот
рению этого дела Судебной коллегией по 
гражданским делам предшествовало апел
ляционное представление прокурора Ново
чебоксарска Андрея Бельского, который под
держал позицию регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и просил отменить 
решение городского суда и принять новое.

Надежда на прокурора рухнула в самом на
чале заседания, когда было объявлено, что на
кануне в Верховный суд ЧР поступило новое 
письмо от Бельского, которым он отзывает 
свое апелляционное представление. В резуль
тате Судебная коллегия по гражданским делам 
оставила в силе решение Новочебоксарского 
городского суда от 02.09.2012 об отказе в про
ведении референдума.

Первая встреча депутата с из
бирателями состоялась в селе 
Еласы. Проблемы, с которыми к 
нему обратились еласовцы, не 
удивили: они характерны и для 

нашей республики, и для всей 
России, особенно для ее глубин
ки. Характерны и попытки ре
шения некоторых из них – они 
принимаются в силу партийной  

принадлежности лиц, пытающих
ся изобразить решение. Но об 
этом – позже, на десерт, а пока – о 
жизни в марийском селе.

После летних каникул 
Государственный Совет 
республики провел 25 
сентября очередную седь-
мую сессию.

В повестке дня значились 19 
вопросов. В основном – о внесе
нии изменений в уже существу
ющие законы. Были приняты и 
отдельные законы. Например, 
«Об отзыве Главы республи
ки». Хотя, как считают, принят 
он для проформы, поскольку  
практически неосуществим. На 
сессии учреждена должность 
уполномоченного по правам 
человека в Чувашской Респу

блике. Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
почти три года вело борьбу за 
введение этой должности. Но 
правящая «Единая Россия» с 
упорством, достойным лучшего 
применения, постоянно отвер
гала его законопроекты. И вот 
недавно президент страны ска
зал, что такие уполномоченные 
должны быть во всех регионах. 
И депутаты от ПЖиВ тут же свар
ганили соответствующий закон. 
Учреждена также должность 
уполномоченного по правам 
ребенка, чего тоже давно доби
валась СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Депутат Госсовета Чувашии от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей Семе

нов и директор туристического комплекса 
«Заимка» Андрей Беликов оказали финан
совую поддержку КУ «Новочебоксарский    
социальнореабилитационный центр для не
совершеннолетних».

Семенов и Беликов перечисляют средства 
этому учреждению в течение уже четырех лет. 
На них закупаются необходимые для детей 
вещи  одежда, канцелярские товары. В этот раз 
директор центра попросила помочь закупить 
для ребят постельное белье. Сергей Семенов и 
Андрей Беликов оперативно откликнулись на 
просьбу и оказали материальную поддержку 
казенному учреждению.

Окончание на 3 стр.

ЗаметКи с сессии

Госсовет ставит себя выше  
Конституционного суда

Сентябрьским воскресеньем 
коллективный сад «Колос» на

делал шуму на всю округу. Хорошего 
такого шуму – тихую осень взорвали 
музыка, смех, веселье. Это садово
ды собрались на праздник урожая 
и провели карнавал под названием 
«Овощеград».

РепоРтаж

6 октября 2012 года в 11 часов на площади Республики 
состоится митинг протеста против роста цен и тарифов ЖКХ

Депутат Государственной 
Думы РФ Анатолий Аксаков 
побывал в Горномарийском 
районе республики Марий Эл. 
Дело в том, что на прошедших 
в декабре прошлого года вы-
борах в Госдуму он был избран 
депутатом по объединенному 
списку Чувашии и Марий Эл, 
и теперь в главном законода-
тельном органе страны пред-
ставляет интересы и жителей 
соседнего региона. 

Все на митинг!
В этом году тарифы поднимают в два этапа. Привычного повышения с 1 

января 2012 года не было. Таким образом людям кинули подачку перед вы
борами депутатов Госдумы и президента страны. И теперь коммунальщики 
жалуются, что изза недополученных доходов им не повышают зарплату, и 
делают попытки повысить тарифы с 1 января 2013 года не на 10, как было за
планировано, а на 15 процентов.

Все, кто устал обивать пороги управляющих компаний и чиновничьих 
кабинетов в поисках правды, приходите на митинг! Остановим рост цен и тарифов ЖКХ!

Митинг согласован с властями. Впервые в истории Ми-
нистерство культуры ЧР и администрация города разре-

шили СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ провести митинг на площади 
Респуб лики! Оба ведомства прислали в региональное отде-

ление партии документ о согласовании проведения митинга 
от 26.09.2012 г.
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ЗаметКи с сессии

Раскол в региональном от-
делении правящей партии 
«Единая Россия», похоже, не-
минуем.

В сентябре в региональном 
отделении «Единой России» 
произошли два события, кото
рые подводят к мнению, что в 
ее рядах происходит раскол. 

Первое случилось 18 сентя
бря на заседании Комитета по 
государственному строитель
ству Госсовета. Глава комитета 
Николай Малов попробовал 
получить одобрение коллег 
по проекту закона о митингах, 
чтобы включить его в повестку 
дня очередной сессии.  Причем 
намеревался сделать это тихой 
сапой. Законопроект не был 
выставлен даже на сайте пар
ламента. (Кстати, там нет и ин

формации о состоявшемся за
седании, что укрепляет наше 
предположение.) Между тем в 
случае принятия новый закон 
установил бы в отдельно взятой 
Чувашии стопроцентный за
прет на митинги в черте города. 
Напомним: по нему публичные 
акции запрещаются на терри
ториях, прилегающих ближе 
чем на 50 метров к жилым до
мам, госучреждениям, тротуа
рам, автомобильным дорогам, 
вокзалам, торговым центрам, 
рынкам, остановкам обще
ственного транспорта, детским 
и спортивным площадкам, куль
товым сооружениям. А где в го
роде можно найти иные места, 
где могли бы собраться сотни, а 
то и тысячи людей?

К счастью, не все в «Единой 
России» маловы. Есть там и 
думающие люди. Неслучайно 
главным противником нового, 
драконовского, законопроекта 
оказался не ктонибудь, а еди
норосс Петр Краснов. Вслед за 
ним воздержались от голосо
вания и другие члены «Единой 
России». А депутаты от СПРА
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ и КПРФ 
проголосовали против. Так что 
законопроект пока в повестку 
дня сессии не прошел.

Некоторые аналитики счита

ют, что единороссы поступили 
так потому, что проект закона 
о митингах, даже при глубокой 
скрытности его подготовки, вы
звал в обществе широкий не
гативный резонанс. Однако до 
сих пор мнение общественно
сти не оченьто останавливало 
ПЖиВ от принятия антинарод
ных документов. Так почему же 
группа единороссов вдруг ре
шила к нему прислушаться? 

На мой взгляд, причину надо 
искать в возможных досрочных 
выборах главы республики. Не
смотря на упорное заверение 
членов клана Михаила Игнатье
ва в том, что он усидит в своем 
кресле до конца срока, Дом 
правительства полон слухами, 
что всетаки выборы неминуе
мы. В таком случае кому как не 
единороссам заранее думать о 
последствиях? Как утвержда
ют сведущие люди из властных 
кругов, некоторые видные дея
тели ПЖиВ уже готовятся к уча
стию в выборах в качестве кан
дидатов от своей партии. Одним 
из таковых считается лидер 
чувашских единороссов Нико
лай Малов. И законопроект о 
митингах он, похоже, выдвинул, 
чтобы укрепить свой автори
тет в организации. Сторонник 
административного давления, 

гн Малов, видимо, считает, что 
мнение избирателей Чувашии и 
на предстоящих выборах мало 
что будет значить, голоса ему в 
любом случае обеспечат.

Иначе, похоже, думает не
формальный лидер единорос
сов Петр Краснов, тоже давно 
мечтающий о кресле руково
дителя республики. Кстати, в 
свое время об этом подробно 
писалось в газете «МИР», после 
чего и распрощался Петр Сте
панович на следующий же день 
с должностью министра культу
ры. Понимая, что соперники по 
партии вряд ли обеспечат ему 
на предстоящих выборах доста
точную административную под
держку, он, видимо, не желает 
ссориться с общественностью, 
рассчитывая на голоса изби
рателей. И правильно делает. 
От действующей власти ему 
помощи точно не дождаться. 
Свидетельство тому – прошед
шая недавно отчетновыборная 
конференция регионального 
отделения партии. Там Красно
ва, состоявшего в президиуме 
совета, на этот раз не избрали 
даже в совет в качестве рядо
вого члена. Понятное дело, 
это вряд ли остановит амби
циозного политика. К тому же 
среди единоверцев оснований 
выдвинуть себя кандидатом в 
главы республики у него боль
ше, чем у любого другого еди

норосса Чувашии. Ведь за его 
плечами работа заместителем 
премьерминистра – главой 
администрации президента, а 
также на министерских долж
ностях. Надо признать, и в ин
теллектуальном плане Краснов, 
конечно же, не чета нынешним 
вожакам республики. Потому и 
маячат за его спиной ряд вид
ных деятелей партии. А в том, 
что СМИ поддержат своего 
бывшего министра, не должно 
быть никаких сомнений. Тем бо
лее что ими все еще руководят 
назначенные Красновым гене
ральные директора – главные 
редакторы.

Словом, по всем признакам 
получается, что в скором буду
щем среди единороссов респу
блики произойдеттаки серь
езный раскол. Ведь ничто не 
ссорит политиков так сильно, 
как борьба за власть.

Николай МАКСИМОВ

Единороссы плюют  
на суды и  законы

Однако эта сессия наверняка 
запомнится грандиозным скан
далом, который, впрочем, сами 
депутаты и не заметили. Между 
тем со временем он может аук
нуться таким раскатистым гро
мом, что будет слышно во всей 
России.

Началось все с предложения 
руководителя фракции СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Игоря Мо
лякова включить в повестку дня 
вопрос о Тамаре Романовой. 
Напомним, Госсовет прошлого 
созыва незаконно лишил ее де
путатских полномочий, обосно
вав свое решение тем, что она 
вышла из КПРФ, следователь
но, дескать, больше не может 
числиться в составе фракции 
коммунистов. Однако после 
долгих судебных мытарств дело 
дошло до Конституционного 
суда РФ. И он 28 февраля этого 
года однозначно указал, что вы
ход из партии не предполагает 
автоматического исключения 
из фракции и обязал Госсовет 
пересмотреть свое решение. 
Но не тутто было. Нынешний 
состав единороссов парламен
та республики, как и прошлый, 
ставит выше всего себя. Реше
ние Конституционного суда так 
и осталось неисполненным. 
В итоге Ленинский районный 
суд Чебоксар, рассмотрев соз

давшуюся ситуацию, признал 
бездействие Госсовета незакон
ным. Вот и предложил И. Мо
ляков включить в повестку дня 
давно перезревший вопрос. Ре
зультат: из 44 депутатов 35 про
голосовали «против». Между 
тем срок исполнения решения 
суда заканчивается. После чего 
на основании п. 4 ст. 9 ФЗ «Об 
общих принципах организации 
законодательных (представи
тельных) и исполнительных ор
ганов государственной власти 
субъектов Российской Федера
ции» Госсовет ЧР может быть 
даже распущен.

Они  нас  любят.  
Но себя – больше

Главное изменение, кото
рое произошло в парламенте 
за период летних каникул, – 
смена тона. Раньше депутаты 
ПЖиВ откровенно игнориро
вали общественное мнение. На 
этот раз они при обсуждении 
чуть ли не каждого вопроса 
сначала клялись в том, что по
нимают положение простых 
людей, сочувствуют им. Прав
да, принимаемые ими многие 
решения почемуто все равно 
оказывались не в пользу тех 
самых «простых людей». Наи
более наглядно это проявилось 
в ходе рассмотрения законо
проекта фракции СПРАВЕДЛИ
ВОЙ РОССИИ «О государствен
ной поддержке садоводов, 
огородников, дачников и их 

садоводческих, огородниче
ских и дачных некоммерческих 
объединений в Чувашской Ре
спублике». Началось с того, что 
едроссы единогласно отказали 
руководителю Союза садово
дов и огородников Николаю Ка
питонову в присутствии при об
суждении этого вопроса. Зато 
в выступлениях они чуть ли не 
объяснялись в любви к членам 
Союза. Характерно в этом пла
не выступление миллионера 
Вадима Николаева. Он говорил, 
что понимает людей, знает, что 
многие вынуждены заниматься 
огородничеством, чтобы про
кормиться, потому надо бы им 
помочь. Но… это потребовало 
бы больших средств. И тут же 
добавил: а для кого они произ
водят продукцию? Только для 
себя. По мнению миллионера 
выходило, что таким не стоит 
помогать за государственный 
счет. Видимо, помогать надо 
ему, поскольку он производит 
куриные окорочка не для себя, 
а на продажу… В итоге едроссы 
голосовали против законопро
екта. Так что, похоже, и в сле
дующем году для дачников не 
будет переправы через Волгу, 
да и перевозка людей по желез
ной дороге и на автомобильном 
транспорте не улучшится.

Впрочем, едроссы как бы 
приняли закон и в пользу про
стых людей. «Об установлении 
величины прожиточного ми
нимума пенсионера в Чуваш
ской Республике на 2013 год». 

Но оказалось, пенсионерам 
от этого ни копейки не при
бавится, ибо увеличение это 
остается в рамках минималь
ной пенсии. И когда некоторые 
депутатыедроссы забеспокои
лись, а не потребует ли новый 
закон дополнительных средств, 
министр здравоохранения  
А. Самойлова успокоила, что он 
дополнительных затрат не по
требует. Зато утверждала, что 
рост прожиточного минимума 
компенсирует пенсионерам и 
рост цен на продукты, медика
менты, товары первой необхо
димости, и повышение тарифов 
и т. п. Сказка, да и только: не 
давая ни копейки, компенсиро
вать людям все дополнитель
ные расходы, связанные  с ухуд
шением жизни.

Словом, если бы денеж
ки выделялись в их пользу, 
миллионерыедроссы Госсове
та проголосовали бы за такие 
законы обеими руками. А так 
хватит и признания в любви к 
простому народу.

Трещина расширяется
Иногда мелкие детали рас

крывают ситуацию лучше, чем 
многословные громогласные 
заявления. После прошедшей 
сессии они, к примеру, позво
ляют сделать вывод, что слухи 
о расколе в рядах едроссов 
респуб лики, видимо, появились 
не на пустом месте. Так, все за
метили, как съязвил спикер 

Юрий Попов в отношении не
формального лидера группы 
едроссов Петра Краснова. Буду
чи содокладчиком по одному из 
вопросов, Петр Степанович по
просил разрешения выступить с 
места, поскольку ему к докладу 
нечего было добавить. Нет уж, 
давайте к микрофону, ехидно 
произнес спикер, покажитесь 
народу, а то вас чтото давно 
не было видно. В свою очередь 
Краснов, выступая докладчиком 
по вопросу «О единовременном 
денежном пособии гражданам, 
усыновившим (удочерившим) 
ребенка (детей) на территории 
Чувашской Республики», много
кратно повторял, что понимает, 
как трудно найти лишние деньги 
на пособие. (Хотя на самом деле 
с усыновлением даже одного 
воспитанника интерната казна, 
наоборот, освобождается от 
бремени расходов в сотни тысяч 
рублей в год.) Потому, дескать, 
хотя члены его комитета (по соц. 
вопросам и нац. политике) пред
ложили установить единовре
менное пособие в 400 тысяч, он 
сам предлагает установить его в 
сумме 300 тыс. рублей. Однако 
сидевшие в президиуме, кажет
ся, никак не отреагировали на 
это проявление лояльности к 
действующей власти.

Между тем на сессии редко 
был слышен и надтреснутый 
голос Малова. Чтото притихли 
они, два соперника. К чему бы 
это? 

Михаил ЯСНОВ

Госсовет ставит себя выше Конституционного суда
Начало на 1 стр.

Раздрай в стане единороссов
мнение
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Про школу, больницу  
и «теремковую Верону»
Чего не хватает 
здравоохранению…

Здание Еласовской врачебной 
амбулатории (раньше в селе была 
участковая больница) построено 
недавно. Строительство тянулось 
7 лет, за это время численность на
селения сократилась и перестала 
соответствовать нормативам, при 
которых положена стационарная 
больница. По словам еласовцев, 
так объяснила местная власть. 
Что же получается: пока не было 
амбулатории, отсутствие каче
ственной медпомощи привело к 
сокращению численности населе
ния, и теперь его не хватает для 
открытия больницы? Поэтому для 
стационарных больных организо
вано пять коек дневного стациона
ра. Эффективнее было бы исполь
зовать его как круглосуточный 
стационар, но для этого надо рас
ширять штаты, пока же их только 
сокращают. 

Местного доктора – заведую
щего амбулаторией Владимира 
Иванова, работающего здесь с 
июня этого года, волнует техниче
ское состояние автотранспорта, 
изза чего недавно, например, не
возможно было организовать до
ставку людей на флюорографию. 
Своего флюорографа в амбула
тории нет, хотя на втором этаже 
подготовлен рентгенологический 
кабинет (кстати, помещения новой 
амбулатории задействованы не 
полностью). Доктор мечтает о но
вой аппаратуре – крайне необхо
дим кардиограф, тот, который есть 
в наличии, старый. 

На встрече с депутатом в сель
ской библиотеке первым тоже 
был вопрос о больнице. Врачи и 
фельд шеры «скорой помощи» вы
езжают к больным на единствен
ной  более или менее исправной 
машине. Один из жителей села рас
сказывал: «Позвонишь в «скорую 
помощь», попросишь приехать, а 
в ответ спрашивают: сколько вам 
лет? Если скажешь – восемьдесят, 
приехать отказываются. Это что? 
Списали нас, стариков?» 

Поскольку в селе нет полноцен

ной больницы, медосмотр еласов
цам пришлось проходить в Козь
модемьянской поликлинике. «Там 
на нас даже не смотрели. Медос
мотр был, скорее, ради галочки», – 
жаловались сельчане депутату.

…и  другие проблемы
Еласовский клуб произвел на 

Анатолия Аксакова удручающее 
впечатление. Здание в стиле дово
енных пятилеток уже давно не со
ответствует своему статусу и нахо
дится в аварийном состоянии. Оно 
построено в далеком 1932м, его 
стенам в этом году 80 лет!  

Требуется решить вопрос о стро
ительстве выхода на федеральную 
трассу Москва – Казань у деревни 
Яштуга. Длина участка всегото 3 
км, при этом жители района вы
нуждены делать огромный крюк в 
45 км. 

Острую  проблему затронули ра
ботники коммунальных служб: во
допроводы – прорыв на прорыве, 
давно требуют ремонта.

Вскрылся еще один нарыв. На 
балансе коммунальщиков числит
ся очистное сооружение. По бума
ге – на полмиллиона, а фактически 
ничего нет. 

На фоне насущных проблем лу
чом света была просьба Николая 
Палутова о помощи в открытии ху
дожественной галереи. 

После  встречи с избирателями 
Анатолий Аксаков и его помощ
ники Геннадий Зайцев и Наталья 
Гафиятова прогулялись по Парку 
семейного счастья. Этот парк –
местная достопримечательность. 
И гости были приятно удивлены 
тем, что власти нашли возмож
ность создать такую красоту. 

Спектакль в честь едра
А теперь – обещанный десерт. 

Маршрут депутата Анатолия Акса
кова проходил и через село Кула
ково Красноволжского сельского 
поселения, где остро стоит вопрос 
строительства новой школы. Все 
понимают, что сделать это нужно, 
особо смекалистые используют си
туацию перед выборами.

Это было почти 20 лет назад. 
Шла думская кампания. По округу 
баллотировался известный всей 
России телеведущий Валерий Ко
миссаров. Он пообещал построить  
в селе новую школу, ведь старая 
признана аварийной еще в 1999 
году.

– Смирно! Равнение – на гостей! 
– скомандовал директор на школь
ной торжественной линейке но
ябрьским утром 2007 года. Это был 
уже следующий этап предвыбор
ных обещаний построить школу, а 
гостями были кандидаты в депута
ты от «Единой России». 

Дети держали транспаранты: 
«Спасибо Путину!», «Спасибо пре
зиденту Леониду Маркелову!»

Выступающие с надеждой гово
рили: теперь мы уверены, что бу
дет построена новая школа; в шко
ле 180 учеников, и нам сказали, что 
новое здание будет соответство
вать требованиям современности; 
макет новой школы все видели на 
картинке.

В подтверждение серьезности 
намерений и предвыборных посу
лов был заложен первый бетонный 
блок для строительства соответ
ствующей современным требова
ниям школы. 

Когда и как вывозили блоки, 
никто не видел. Разобран был и 
забор, ограждающий стройпло
щадку. Просто в один прекрасный 
момент сельчане заметили, что ни
чего этого на месте нет. Нет, соот
ветственно, и современной школы. 

Удивительные люди, эти члены 
правящей партии! Не поленились 
раствор для кладки сделать и ма
кетик нарисовать. Заранее зная, 
что это ложь и, просите, туфта. Еди
норосская туфта, когда перед вы
борами даются заведомо лживые 
обещания и рисуются красивые 
картинки. Жизнь после выборов от 
них разительно отличается.

А единоросс Комиссаров в Думу 
в 2003 году прошел. И в 2007м по
беду одержала «Единая Россия».

В то же время
В столице республики Марий Эл 

Йошкар-Оле появилось диво дивное под 
названием «Набережная Брюгге».

В июле представители регионального от
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по
бывали в столице Марийской Республики 
ЙошкарОле. Целью поездки была встреча с 
горожанами, посвященная проблемам ЖКХ. 
После мероприятия партийные работники 
решили посмотреть город и увидели «Набе
режную Брюгге» на Кокшаге. Новые строения 
поразили. Всего полно – храмы, дома, башен
ки, есть даже кремль – огражденная стеной 
из красного кирпича территория с пушками 
и скамейками, на набережной – памятники, 
пат риарху Алексию, Петру и Февронии, а так
же царю Федору Иоанновичу. Есть здание, 
где, когда бьют часы, движутся все 12 апосто
лов, есть другие часы – с осликом, везущим 
икону. Много всего! 

Осматривавшая эти строения женщина, 
тоже иногородняя, тихо приговаривала: «Го
споди, что же это такое? Это «теремковая Ве
рона» какаято». У партийцев главным был 
другой вопрос: сколько же деньжищ сюда 
вбухано… Не наше, конечно, дело считать 
деньги в кармане соседней республики, к 
тому же нам неизвестно, что это за средства и 
откуда они поступили. Но на вопрос мы име
ем право: неужели нельзя было хотя бы часть 
этих средств использовать на строительство 
школы и на решение других проблем села? 
Ну, возвели бы на пару башенок меньше, и 
всегото. Несправедливо, когда дети учатся 
в старой деревянной школе, клубу – 80 лет, а 
в столице республики немыслимые средства 
тратятся на строения, изображающие намек 
на подобие готического и романского стилей.

А ведь это единороссы организовали нам 
жизнь в стиле контрастов между бедностью и 
богатством.

Анатолий  
Аксаков:

Если село не 
будет развито 

социально –  
не будет 

иметь клу-
бы, школы, 
дороги, газ, воду, оно раз-

виваться не сможет. Яркий 
пример – клуб… В 21 веке 
иметь такой клуб в боль-

шом селе стыдно. Больница 
тоже нуждается в решении 

многих проблем. Это то, что 
я заметил с первого взгля-

да. Говорить много не буду. 
Золотых гор не обещаю, но 

приложу все силы для реше-
ния ваших вопросов.  

Анекдот 
Сын папе на прогулке:

- Пап, купи мороженое, 
ну купи…

- какое мороженое 
сынок? на водку денег не 

хватает!

Начало на 1 стр.
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Уважаемая редакция! 
Оппозиционеры часто говорят о малограмотности 
главы республики. А в Интернете по этому 
поводу прямо-таки насмехаются над ним. 
Но нам, сельчанам, недоступны дословные 
высказывания Игнатьева, чтобы самим судить о 
его образованности. Ведь в газетах пишут лишь 
пересказы. И еще. Может, он только по-русски 
говорит неважно, а с родной – чувашской – речью у 
него все в порядке? 
Хотелось бы почитать дословные речи главы.

В. Илларионова, Чебоксарский район

По просьбе читателя 
редакция решила опу-
бликовать два ответа гла-
вы республики на пресс-
конференции, которая 
состоялась 6 сентября. 
Они выбраны наугад, про-
сто потому, что следовали 
один за другим, при этом 
на русском и чувашском 
языках.

Суть вопросов журнали
стов:

1. Общественность сто
лицы республики волнует 
ситуация, сложившаяся на 
Красной площади Чебоксар. 
По сути, она превратилась 
в скопище аттракционов, 
шашлычных, а по вечерам 
там звучит шумная клубная 
музыка. Разве можно пред
ставить такое, допустим, на 
Красной площади в Москве? 
Произойдут ли какието из
менения на набережной Че
боксар?

2. Во многих деревнях мо
лодежи просто некуда идти. 
Планируется ли выделить 
больше денег на содержа
ние еще оставшихся сель
ских учреждений культуры, 
чтобы они хоть както функ
ционировали? Ведь у мно
гих из них нет даже простых 
музыкальных центров. 

Еще раз напоминаем: от
веты публикуются дословно, 
без редактирования. 

1. Шашлык без запаха
Игнатьев: «Спасибо за 

вопрос. Можно уточняющий 
вопрос? Или вообще узнать 
ваше мнение. Вы какую по
зицию занимаете? Чтобы на 
Красной площади не было 
запаха шашлыка? Или как 
вообще? Вот в праздник вам 
захочется покушать мясо 
с огня, значит, или на огне 
приготовленное, экологиче
ски чистое, значит. Настрое
ние  хоррошее такое, зна
чит, праздничное».

Журналист: «Я считаю, 
что мангалы не украшают 
лужайки».

Игнатьев: «Не уловил. 
Еще раз повторите».

Журналист: «Я считаю, 
что мангалы зеленые лужай
ки не украшают. Может быть, 
их тогда стоит вынести в от
дельную зону?»

Игнатьев: «Вот согласен 
здесь. Вообще я перед го
родскими властями поставил 
задачу: наша традиционная 
национальная кухня должна 
быть, где есть все условия, 
и весь запах он не на улицу, 
не на общество, да, или на 

тех, кто прогуливает, рас
пространялся. Вообще есть 
технологии, есть соответ
ствующие на сегодняшний 
день возможности сделать 
это. Конечно, здесь участие 
бюджета у нас не может быть. 
Это чисто проект такой ком
мерческий должен быть. И 
они сегодня работают. Я жду 
от них доклада, чтобы неда
леко от Красной площади, в 
данном случае от набереж
ной, были вот эти пункты 
общепита. Потому что наша 
культура или наша кухня она 
очень своеобразная. Мы  об
щаемся с соседями. Кто был 
в Казани, да, у них там есть 
национальная деревня. Вот, 
примерно, человек, прихо
дя туда с семьей, может за
казать и получить свой за

каз, не нарушая технологию 
приготовления пищи по на
шей культуре. Это наше бо
гатство. И по качеству если 
взять, это здоровое питание, 
подругому говоря. Теперь 
по той стороне набережной, 
где как раз могила, там мест
ность такая хорошая. В про
шлом году мы с Чувашской 
епархией осматривали все 
это. Участвовали городские 
власти. У меня есть желание 
все это восстановить, потому 
что это как раз дальнейшее 
развитие нашего туризма. То, 
что мы говорим безводный, 
безвизовый режим. И тепло
ходов все больше прибыва
ет, и туристов все больше 
прибывает. Для них должно 
быть соответствующие усло
вия. Не будет условий, они 
просто не будут останавли
ваться около Чебоксар. Или 
будут останавливаться, но 

такого развития не будет. Мы 
рассчитываем здесь на ту
ристические компании под 
брендом «Сердце Волги». 
Они очень хорошо котиру
ются. И (в) принципе епархия 
просила там дополнитель
ные площади. Это тоже ду
ховная такая культура. Вот 
совместными усилиями мы 
должны облик на той сторо
не поменять. В ином случае, 
значит, ну, с меня спросят, а 
что же сделал Игнатьев как 
руководитель региона на на
бережной, да? Есть заслуга 
первого президента в горо
де Чебоксары очень много, 
и вся набережная на сегод
няшний день является ме
стом отдыха. Это вы все это 
прекрасно знаете. Поэтому 
это будем делать. И с учетом 

подписанного указа, то, что 
абсолютно правильно вы за
метили, мы сейчас форми
руем оргкомитет на феде
ральном уровне, формируем 
план мероприятий, и все те 
исторические моменты мы 
закладываем. И через феде
ральные министерства у нас 
есть реальная возможность 
получить дополнительные 
инвестиции, потому что план 
мероприятий будет утверж
даться организационным 
комитетом Российской Феде
рации и соответствующими 
нормативными правовыми 
документами будет закре
пляться. Время для этого с 
одной стороны есть. Но это 
время, с другой стороны, 
очень быстро пролетит. По
этому я сказал и обратился 
к сообществу, жителям Чу
вашской Республики, у кого 
какие сегодня идеи есть, их 

предлагайте. Абсолютно пра
вильная идея. Я ваш парт нер 
в этом вопросе».

2. Стариккипе 
карчёкки   
Игнатьев: «Тавтапу= кун 

пек пит. лайёх ыйту панё-
шён? Эсир п.лет.р .нт.: 
пир.н республика шай.-
нче патшалёх политики вёл 
пулнё? Малалла та эпир ёна 
анлёлатса: вёйлатса пырат-
пёр? Юлашки =улсене илес 
пулсассён 317 миллион 
тенк. эпир уйёрнё районти 
ял тёрёх шай.нче культура 
учреждений.сене капитал-
лё ремонт тёвасси пирки? 
Кунта пир.н пит. эффектив-
лё паянхи куна .= пырать? 

Эпир республика шай.нче 
конкурссем ирттеретп.р? 
Ял тёрёхсем документсе-
не тёратса хутшёна==. =ав 
конкурса? Конкурс матери-
ал.сем тёрёх кажди??? каш-
ни районтан ик. ял тёрёх.-
нчен кая мар матералсене 
тёратмалла? Правитель-
ство шай.нче пир.н .=лет 
правительство комиссий.? 
И =ав комисси пёхса тухса 
йышёнать хёш поселени-
не уйёрмалла ук=а-тенк.? 
Унта культура учреждений. 
к.рет? Унта к.рет??? ё-ё-ё??? 
так: вот вылетело: а: не 
могу? Прошу прощения: зна-
чит: в сфере образования 
учреждения образования: 
учреждения здравоохране-
ния и модельные библио-
теки которые? +авна шута 
хурса эпир =ак ук=а-тенкине 
малалла уйёрса тёратпёр: 
конкурсне тата ытларах 
вёйлататпёр? Малтан эп ка-
ларём? П.т.м.шле пир.н 
Чёваш Республики шай.нчи 
культура учреждений.сене 
муниципаллё харпёрлёхне 
илетп.р пулсассён: =ав шу-
тран кашни икк.м.ш куль-
тура учрежденине кё=алхи 
уйёрнё ук=апа эпир ремонт 
туса п.теретп.р? Эс.р .нер 
ыйтрёр Димитрий Анато-
льевич Медведев Саратов-
ра как раз с\тсе явр.= ял 
тёрёхсене аталантарасси 
пирки: ял пурнё=не илем-
летесси пирки: ялсене ма-
лалла культура шай.пе 
лайёхлатса =ынсене пурён-
ма условисем туса парас-
си пирки? Унта вёл калар.: 
Россия шай.нче клубсем 
пур паянхи куна каласас-
сён клуб тесе калама та 
май =ук? Пир.н республика 
шай.нче эп каласшён мар 
ун пек пир.н клуб: культура 
учреждений.сем =уккё тесе 
каласшён? Эпир кунта капи-
таллё ремонт анчах тумаст-
пёр: эпир кунта-=ке кайран 
оборудовани илсе парат-
пёр? +.н.: современнё: 
лайёх техникёна илсе пар-
са т.рл. т.сл. кружоксем? 
Ну: =амрёксем дискотекё-
на каясш.нь? В.сем валли 
те условисем туса парё-
пёр? Ваттисем =\ре= т.рл. 
т.сл. кружоксене? Пит. 
паянхи куна в.сем хёйсем 
хушшинче хутшёнасшён? 
Ку та пит. лайёх япала? Ват 
=ын клуба кайса хёй вёхё-
три =ынсемпе хутшёнать 
пулсан: в.сен пурнас килсе 
каять? Килте теп.р чухне 
стариккипе вёр=а==. пул-
сассён: унта кайса кала=са 
килет те кёмёл. пит. лай-
ёхланса пырать? Кайран 
юрату те лайёхланса каять 
=емйинче»?

Участники пресс-конференции сфотографировались на память о знаменательном событии.

Михаил ИГНАТЬЕВ:  
«…ТАК, ВОТ ВЫЛЕТЕЛО, А, НЕ МОГУ»
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Появились новые подтверждения, что ситуация 
в ОАО «Химпром» с каждым днем становится все 
тревожней.

Региональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ уже несколько лет ведет борьбу за предотвра
щение приближающейся экологической катастрофы 
на объектах «Химпрома». До сих пор власти публично 
от этой проблемы только отмахивались, доказывая, 
что никаких признаков опасности пока нет. А справо
россы, дескать, ищут проблему на пустом месте лишь с 
целью попиариться в очередной раз. Однако ситуация 
продолжает обостряться, и, похоже, она начала бес
покоить даже твердолобых руководителей. На днях в 
редакцию поступила копия письма председателя пра
вительства республики Ивана Моторина генерально
му директору управляющей организации ЗАО «Ренова 
Оргсинтез» Наталье Давыденко. Из него следует, что на 
«Химпроме» ситуация более чем аховая.

Так, в письме говорится, что «на опасных произ
водственных объектах «Химпрома» в 20092011 годах 
произошло 13 инцидентов и одна авария, в резуль
тате которой пострадали пять человек. За 20102012 

годы в рамках осуществления государственного над
зора на опасных производственных объектах ОАО 
«Химпром» Приволжским управлением Ростехнадзо
ра на территории Чувашской Республики выявлено 
547 отступлений от действующих норм и правил про
мышленной безопасности, из которых 127 нарушений 
до сих пор не устранены и находятся на контроле».

Отмечается, что на «Химпроме» эксплуатируется 
3827 сосудов и аппаратов. Из них 3489 (91 процент!) 
отработали 20 и более лет. В том числе 772 единицы 
– это сосуды, работающие под давлением, регистри
руемые в органах Ростехнадзора, 1031 единица тех
нологических трубопроводов, из которых 910 эксплу
атируются опять же более 20 лет (88 процентов!). Из 
общего количества единиц насосного оборудования 
(3663) 3149 (86 процентов!) отработали 20 и более лет. 
Столько же отслужили все здания и сооружения.

То есть по всем срокам катастрофа на «Химпроме» 
уже должна была случиться. И надо сказать огром
ное спасибо советским строителям за то, что они по
строили химическое предприятие с превышающим 
нормативы запасом прочности. Но насколько его, 

запаса прочности, хватит? По крайней мере, сейчас 
предприятие находится в таком состоянии, что беды 
можно ожидать в любой день, в любой час, в любую 
минуту. Казалось бы, правительство должно бить во 
все колокола, обращаться во все властные инстан
ции, чтобы заставить хозяев предприятия, дающего 
огромные барыши, незамедлительно принять меры 
по предотвращению катастрофы, которая, по мнению 
специалистов, коснется многих регионов Поволжья. А 
что предлагает правительство Чувашии в своем пись
ме?  «В целях обеспечения производственной и эко
логической безопасности как на ОАО «Химпром», так 
и в республике в целом, Кабинет Министров Чуваш
ской Республики предлагает оказать содействие ОАО 
«Химпром» по устранению выявленных нарушений 
и принятию дополнительных мер (по) повышению 
промышленной безопасности и по переработке отхо
дов производства предприятия», – заканчивает свое 
письмо И. Моторин.

Письмо было направлено 9 августа. Со стороны 
ЗАО «Ренова Оргсинтез» на предложение «оказать со
действие» пока ноль внимания.

Представители ре-
гионального отде-
ления партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
побывали с плановым 
визитом в Козловке. 
Таких поездок по ре-
спублике бывает три-
четыре в месяц. И вся-
кий раз справороссы 
узнают удивительные 
факты.

На протяжении не
скольких лет в Козловке 
остаются нерешенными 
серьезные проблемы. В 
частности, козловчане 
жалуются на работу боль
ницы и бани. В городе нет 
родильного отделения, 
изза чего граждане Рос
сии в Козловке на свет не 
появляются. Не так давно 
роженицу повезли в Че
боксары, но столичный 
роддом женщину не при
нял. Так уж случилось, что 
ребенок родился в дороге. 
Это счастье, что все обо
шлось, и очень интересно, 
какое место рождения бу
дет записано в свидетель
стве. У власти на все есть 
объяснения, не блещущие 
оригинальностью: детей в 
Козловке рождается мало, 
поэтому необходимости 
в роддоме нет, его содер
жание обходится дорого. 
Дешевле, видимо, рожать 
в дороге.

Не исключение Коз
ловка и по ситуации в 
жилищнокоммунальном 
хозяйстве, поэтому боль
шая часть встречи была 
посвящена именно этой 
теме. 

Непомерные начисле
ния по ДПУ ни для кого не 
новость. Но факты, кото
рые сообщили жители уют
ного городка, сразили даже 
Тамару Манаеву, видавшую 

всякие «коммунальные 
виды». Активного партий
ного работника часто спра
шивают: как может быть 
– два куба воды истрачено, 
а по ДПУ начисляют три? 
В Козловке пошли дальше 
– если верить расчеткам, 
люди умудряются дополни
тельно 17 кубов воды в ме
сяц израсходовать и даже 
больше. В четырехкомнат
ной квартире на Лобачев
ского, 39, например, потре
бление составило 8 кубов, 
по ДПУ добавили… 33! Лю
бителям воды в УК сказали: 
потерпите этот месяц, наш 
экономист поедет учиться 
в Чебоксары, вот выучится 
– будет считать подругому.

Отважившийся присут
ствовать на встрече пред
ставитель администрации 
поведал, что в конкурсе на 
обслуживание домов уча
ствовали три организации. 
Две были отстранены, как 
не представившие весь па
кет документов, и конкурс 
выиграла УК «Слобода». 
То есть выбирали, получа
ется, всетаки одну компа
нию из одной. 

Депутат Игорь Моля
ков отправил запросы по 
этой самой «Слободе». 
Были записаны и другие 
вопросы граждан, по ним 
также отправлены соот
ветствующие депутатские 
запросы. Как только при

дут ответы, сотрудники 
регионального отделения 
партии поедут в Козловку 
с отчетом.

Депутат Госсовета ЧР 
Игорь Моляков и член 
бюро Совета региональ
ного отделения партии 
Тамара Манаева рассказа
ли, как можно бороться с 
жилищнокоммунальным 
беспределом. Тамара Ма
наева передала козловча
нам полезные в этом деле 
документы.

Голос  с  места
- Почему в Козловке 

нет ни роддома, ни морга?
- Приехал медбрат – в 

дугу пьяный, пытался 
ввести лекарство внут-
ривенно. 

- Пришли в баню, на-
брали тазики и ждем, ког-
да очередная порция воды 
нагреется. 

- Почему с апреля по 1 
сентября в городе не было 
горячей воды?

- В магазине Вурнарско-
го мясокомбината прессо-
ванная свинина стоит 118 
руб., в палатках – 380 руб. 

- Над реанимацией – 
вышка сотовой связи. Как 
выжить в этой реанима-
ции? 

Хорошо мы вступили в 2012 год! 
Не было повышения тарифов. 

Наивные граждане, проникшись бла
годарностью, голосовали за едро и 
Путина. Хотя было ясно, что это обык
новенный предвыборный ход, легко 
укладывающийся в такое понятие, 
как подкуп. Но доказать его наличие 
практически невозможно.

Не получив привычных доходов 
по причине неповышения тарифов, 
жилищнокоммунальная отрасль чу
довищно обеднела. Обеднела до того, 
что, как сообщал Интерфакс, даже Фе
деральная служба по тарифам (ФСТ) 
озаботилась ее состоянием и пред
ложила правительству «компенсиро
вать коммунальщикам доходы, поте
рянные изза переноса индексации  
тарифов на 1 июля». Для чего плата за 
услуги ЖКХ в 2013 году должна выра
сти не на 10%, как было запланирова
но, а на 15%. Уменьшение жилищно
коммунального грабежа в связи с 
выборами привело к тому, что работ
никам отрасли не повышали зарплату, 
а сама отрасль и вовсе дышит на ла
дан. И теперь коммунальные службы 
требуют компенсировать потерянную 
выгоду в 2013 году. За счет, конечно 
же, населения, за наш с вами счет.

В начале сентября ФСТ направила в 
правительство свои замечания по та
рифам естественных монополий, пре
доставляющих коммунальные услуги 
населению – тепловую энергию, воду 
и т. д. В итоге плата граждан за ком
мунальные услуги в следующем году, 
по расчетам ФСТ, может увеличиться 
на 15%, тогда как в последнем прог
нозе Минэкономразвития рост цен 
на услуги ЖКХ обозначен в пределах 
10,4–10,6%.

Для тех, кто платит за услуги по 
счетчикам, тарифы вырастут больше, 
чем для потребителей, оплачиваю
щих по нормативу. То есть за кубометр 
одной и той же воды люди будут пла
тить поразному. Ну и что у нас легче 
– кило пуха или кило железа?

ФСТ приводит еще одно объясне
ние повышения тарифов – дело, ви

дите ли, в том, что после установки 
счетчиков потребители стали эконом
нее расходовать ресурсы, что тоже 
снижает доходы коммунальщиков. 
А когда граждан убеждали устанав
ливать счетчики, полагали, что будет 
наоборот?

В ходе этой кутерьмы один чинов
ник Минрегиона договорился до того, 
что тарифы у нас занижены. От этого 
страдает отрасль! У ресурсников ино
гда нет средств даже на текущий ре
монт! Чиновник предлагает усилить 
меры соцзащиты, а население при
учать быть бережливым. А что толку, 
если для бережливых, то есть имею
щих счетчики и экономящих, тариф 
выше да плюс еще пресловутые ДПУ?

Кстати, о тарифах. Их нам объявля
ют как данность, как нечто святое, о 
чем нельзя спрашивать. Что же входит 
в тариф? Тайна сия великая есть, по
тому что при всей объявленной про
зрачности сведения эти получить не
возможно. Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ от
правляло запросы в комиссию по та
рифам, чтобы узнать, что в них закла
дывается, почему они растут и почему 
все время не хватает денег. Ответа нет. 
Чтобы добыть эти сведения, депутат 
Госдумы РФ Галина Хованская (СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ) билась несколько 
лет, дошла до Конституционного суда. 
Выяснилось, что в тариф заложены 
соцпакет, отдых, бонусы, материалы, 
рабочая сила, инновации, модерниза
ция… Заложены туда и ремонты. 

Когда же коммунальщики насытят
ся? Никогда! Вместе с техническим 
прогрессом растут и их потребности. 
И появляются машины, на которых 
ездить непрестижно – требуется по
купать новые. Хочется приобрести не
движимость за рубежом, купить жене 
новых брильянтов, выучить чадо в 
престижном учебном заведении за 
пределами России… Да мало ли чего 
еще захочется работнику коммуналь
ного фронта! Мы все оплатим.

(В материале использована  
информация Интерфакса.) 

таКая жиЗнь жилКомхоЗ

пРоДолжаем слеДить

В Козловке сильно любят воду

Коммунальщикам на 
бедность подаст население

Правительство ограничивается советом
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Как гражданин России - против

Увеличение объема и пло
щади Чебоксарского водохра
нилища должно существенным 
образом сказаться на измене
нии природной обстановки 
районов затопления в самых 
различных направлениях.

Затраты на организацию во
дохранилища, на переселение 
и защиту населенных пунктов 
и других объектов, а также по
тери от затопления, размыва 
и подтопления сельскохозяй
ственных и лесных угодий со
ставляют значительную часть 
стоимости гидроузла.

Необходимо иметь четкое 
представление:

- о подпоре подземных 
вод и связанном с ним про-
гнозе подтопления населен-
ных пунктов, сельскохозяй-
ственных и лесных угодий;

- об устойчивости берего-
вых склонов и прогнозе их 
переработки;

- о фильтрации из водо-
хранилища в сторону ниж-
него бьефа в глубокий обход 
плеч плотины;

- о возникновении в доли-
не Волги и ее притоков круп-
ных мелководий.

Левобережье Волги на всем 
протяжении водохранилища 
представляет собой обширную 
аллювиальную аккумулятив
ную равнину, сложенную раз
личными по возрасту рыхлыми 
отложениями. Аллювиальные 
пески в пределах левобережья 
являются основной водонос
ной породой.

В пределах всего левобере
жья Волги распространение 
имеют грунтовые воды четвер
тичных отложений. Грунтовые 
воды различных террас свобод
но сообщаются друг с другом; 
депрессионная кривая их уров
ня, плавно изгибаясь, переходит 
из отложений одной террасы в 
отложения другой и сопрягается 
с урезом в реке. Эти воды аллю
виальных отложений образуют 
единый грунтовый поток, дре
нируемый Волгой.

Наполнение Чебоксарского 
водохранилища повсеместно 
вызовет подпор грунтовых вод 
этих четвертичных отложений. 
С подпором будут связаны яв
ления подтопления отдельных 
участков и даже целых райо
нов. Кроме явного подтопле
ния надо учитывать еще и зону 
капиллярного насыщения, ко

торая там, где залегают суглин
ки, составляет не менее 2 м. А 
высота капиллярной зоны для 
наиболее тяжелых и плотных 
разностей суглинков может до
стигать 56 м.

Правый высокий коренной 
берег сложен морскими от
ложениями. Так, водоносные 
горизонты татарского яруса 
в пределах чувашского по
бережья водохранилища пи
тают многочисленные, пре
имущественно нисходящие 
источники, которые наблюда
ются в береговой полосе водо
хранилища, как в зоне затопле
ния, так и выше подпорного 
горизонта.

Выходы вод из этих отложе
ний местами способствуют и 
развитию оползневых явлений, 
и с подпором возможно неко
торое оживление оползневой 
деятельности на склонах.

Подъем уровня Чебоксар
ского водохранилища 

резко изменит гидрологиче
ские условия Волги, возникнет 
новый мощный фактор разру
шения берегов – волновой под
мыв, что, безусловно, скажется 
на активизации и образовании 
новых оползней. Эти оползни 
могут быть в виде смещенных 
массивов, оползнейблоков, 
сплывин и оплывин.

Характерной особенностью 
оползней правого берега в 
чебоксарском Поволжье явля
ется их двухъярусное располо
жение. Верхний ярус оползней 
связан с действием поверх
ностных и подземных вод, 
в то время как нижний ярус 
обусловлен преимущественно 
подмывом склона Волгой. По
верхностные – это дождевые 
и талые воды, как выпадающие 
на склоне, так и стекающие по 
склонам водораздела.

Проект поднятия уровня 
воды Чебоксарского во

дохранилища завершается. И 
нет ни у кого полного понима
ния, нужна реализация этого 
проекта или нет. Инвентари
зация прибрежной зоны не 
обнадеживает. «Нелегалы», на
ходящиеся в трех регионах, по 
сведениям ОАО «Инженерный 
центр энергетики Поволжья», 
за 31 год эксплуатации водо
хранилища успели построить 
в зоне затопления более 3200 

строений. Это целый город 
районного значения.

После слушаний по ОВОС 
проекта (оценка воздействия 
на окружающую среду) будут 
проведены экологическая и 
международная экспертизы. 
С помощью международных 
экспертов пройдет тестирова
ние проекта в соответствии с 
методикой оценки проектов, 
которая разработана между
народным сообществом. А на
ших экспертов будут обучать 
для получения статуса между
народных, чтобы они могли 
тестировать такие проекты са
мостоятельно. Первые шаги в 
этом направлении уже делают
ся. В рамках подготовки между
народной экспертизы проекта 
организован тренинг потенци
альных экспертоваудиторов. 
Занятия проводят тренеры 
Международной ассоциации 
гидроэнергетики (МАГ). «Эти 
занятия – только первый шаг к 
проведению международной 
экспертизы», – говорит пред
ставитель МАГ Дуглас Смит.

Вот до чего мы дожили. Были 
времена, когда мы проектиро
вали и проводили изыскания 
и экспертизы и строили ГЭС по 
всей стране – на Зее и Бурее, 
Енисее и Ангаре, Днепре, Каме 
и Волге и за границей тоже и 
услугами экспертов из ЕС и 
НАТО не пользовались. Где же 
наши научные деятели – про
фессора и академики, которые 
удивляли мир своими новаци
ями? Поумирали, что ли? Или 
ушли в бизнес, и судьба страны 
их больше не интересует?

Эти Смиты строят «снайпер
ские» сооружения в Польше без 
нашей, межу прочим, эксперти
зы. А здесь, в России, они явно 
потянут к 70й отметке, так как 
если на наш гидроузел чтото 
упадет, то до Казани все города 
и села как корова языком сли
жет. Это вам будет не Крымск. 
Волна не 15ти, а 30метровой 
высоты сделает свое дело почи
ще того, чего мы опасаемся. Так 
что заключение международ
ных экспертов предсказуемо. 
Чем больше затрат и средств 
мы вложим в строительство, 
тем больше ущерба нанесем 
своими же руками экономике, 
тем больше своей второсорт
ной продукции они реализуют 
у нас, тем больше мы будем за
висеть от Запада.

Александр Ремезенцев, ген
директор ИЦЭ Поволжья, тоже 
заделался прозападником. Он 
заявляет, про «при отметке  
68,0 м Россия сможет выпол
нить свои международные 
обязательства (интересно, кто 
и когда от имени России их 
давал?) – предоставить судам 
водный транспортный кори
дор из Северной Европы через 
Волгу в Черное и Средизем
ное моря». А не проще ли это 
сделать по северным морям, 
через свой Гибралтарский про
лив, без шлюзов и мелей? Да и 
нужен им этот водный транс

портный коридор совсем для 
других целей. Как говорят, по
сади свинью за стол, она и ноги 
на стол.

Профессора Марийско
го государственного 

технического университета  
А.Г. Поздеева вопрос подтопле
ния волнует меньше всего. В 
данном случае подтопление – 
вопрос вообще третий, потому 
что важнее то, что произойдет 
с нижним бьефом и с режима
ми аварийных сбросов. На во
прос о том, что левая сторона 
Нижнего Новгорода, где около 
миллиона жителей, будет под
топлена, а РусГидро защитит 
эту территорию путем откачки 
воды мощными насосами, про
фессор ответил: «Я считаю, что 
последствия нестандартных 
воздействий непредсказуемы. 
Это любительство. На их месте 
я не рискнул бы».

Режим аварийных сбросов, 
конечно, вызывает беспокой
ство. Нынче в весенний паво
док на Чебоксарской ГЭС для 
сброса лишней воды были от
крыты только 11 донных водо
сбросов из 18ти. Дальнейшее 
увеличение расходов воды 
создавало бы угрозу подтопле
ния жилых домов в Кокшайске.

С подъемом воды объем 
водохранилища увеличится, 
увеличится и его площадь. По
ступление воды с верховий 
Волги, из ее крупных и малых 
притоков не изменится, как и 
количество атмосферных осад
ков, выпадающих в бассейне 
водохранилища. А вот сред
негодовой расход сброса на 
урезе гидростанции, каким бы 
странным это ни показалось 
для некоторых, уменьшится.

Вопервых, с подпором 
зеркало грунтовых вод не
сколько уположится, интенсив
ность нисходящих источников 
уменьшится с уменьшением 
скорости поступления воды и 
снижением притока в водохра
нилище, но не выше подпорно
го горизонта.

Вовторых, по законам мало
го кругооборота воды в при
роде с увеличением площади 

водохранилища расход на ис
парение увеличится.

И втретьих, потери, хоть 
и незначительные, будут от 
фильтрации из водохранили
ща в сторону нижнего бьефа в 
глубокий обход плеч плотины, 
особенно по левому берегу к 
ближайшим домам на надпой
менной террасе и д. Сидельни
ково.

Некоторые жители Чува
шии высказываются за 

подъем уровня воды в водохра
нилище. Сельские жители Пету
хов и Семяхин из д. Иваньково 
Ядринского района сетуют, что 
им воды не хватает. Их понять 
можно: с подтоплением де
ревни они надеются получить 
квартиры в городе. Но когда 
руководители нашей республи
ки заявляют, что «в результате 
обмеления Волги становится 
весьма актуальной проблема 
обеспечения населения каче
ственной питьевой водой», – 
это уже другой вопрос.

Вопервых, о каком обме
лении Волги идет речь, когда 
образовано водохранилище 
при базовом режиме работы 
Чебоксарской ГЭС на отметках 
62,7 – 63,3 м.

И вовторых, кто сказал, 
что качество питьевой воды 
из проточного водоема хуже 
и изменится в лучшую сто
рону при создании озера
водохранилища?

Ну, а если говорить о каче
ственной питьевой воде, то ее 
надо искать в чебоксарском 
подземном водохранилище, 
которое нам подарила приро
да, в аллювиальных песчано
графитных отложениях пра 
и палеоВолги, на левом 
берегу. Здесь у нас нет настоя
щего «толкача» и заинтересо
ванного ведомства. Нам давно 
надо было искать не нефть, а 
качественную воду, которая 
имеется. 

Я же как простой житель Че
боксар, как и иваньковские жи
тели, хотел бы быть заинтере
сованным в поднятии уровня 
водохранилища, а как гражда
нин России – против.

После интервью со мной 
(«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Чувашия», № 4 (66), март 
2012 г.) в мой адрес посту-
пило много вопросов и за-
мечаний. Отвечая на них, 
добавляю новую инфор-
мацию, в том числе про-
фессиональные сведения, 
полученные мною при 
изы скательских работах на 
створе Чебоксарской ГЭС и 
водохранилище.

Виталий БУЙНИЦКИЙ,  
горный инженер-

гидрогеолог

Кстати
В Общественной палате РФ прошли общественные 

слушания, посвященные подъему уровня Чебоксарского 
водохранилища до отметки 68 метров. Эксперты вы-
сказали сомнения по поводу экономической обоснован-
ности проекта, в который запланированы инвести-
ции на сумму примерно 96 млрд рублей. В частности, 
профессор кафедры экономических измерений Государ-
ственного университета управления Ольга Медведева 
заявила: «Данные, которые использованы при расчетах 
в проекте, не совсем корректны. Так, в Нижегородской 
области на расселение жителей из зон подтопления 
планируется выделить 1,6 млрд рублей и декларирует-
ся, что при этом у людей будут улучшены условия про-
живания. Даже если просто разделить эту цифру на 
примерное количество тех, кого придется расселить, 
то получится около 770 тыс. рублей на человека. Какое 
жилье можно приобрести за эти деньги в Нижегород-
ской области?»
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А так мы выглядим на фоне раз
витых стран (табл. 5).

Указанные страны – серьезные 
конкуренты России не только в свя
зи со значительными поставками 
зерновой и зернобобовой продук
ции на рынок, но и в связи с более 
низкой себестоимостью и высокой 
урожайностью культур. 

Нынешнее правительство 
почемуто гордится тем, что Рос
сия стала зерноэкспортирующей 
страной. Ежегодно на импорт про
довольствия расходуется 40 млрд 
долларов, или 1,2 триллиона ру
блей. По сложившейся устойчивой 
цене на зерно на эти деньги можно 
купить весь урожай прошлого года, 
ведь вся продукция и услуги АПК – 
это 1 триллион рублей.

Странно осознавать, что в стра
не, где сконцентрировано 8,3% 
мировой площади пашни, 20% 
прес ной воды, производится 8,3% 
минеральных удобрений, потеряна 
продовольственная безопасность.

Между тем существует «Доктри
на продовольственной безопас
ности Российской Федерации». 
Согласно этому документу, отече
ственный производитель должен 
обеспечить не менее 95% зерна и 
картофеля, 80% сахара, раститель
ного масла и рыбной продукции, 
85% мяса и т. д.

Меры по спасению села не 
принимаются. Средства, направ
ляемые на сельское хозяйство, по
прежнему отмываются в коммер
ческих банках и в посреднических 
организациях, а до крестьянина так 
и не доходят.

Животноводство лучше не тро
гать, так как поголовье свиней с 
2007 года начало расти. Скорее 
всего, на это повлияли крупные 
свинокомплексы, построенные 
фермерами и фирмой «Смак». По
головье КРС уменьшается, но не так 
катастрофически. Правда, в селах 
КРС уже практически нет.

Можно сравнить поголовье с 90
ми годами.

Животноводство особенно 
остро нуждается в инвестициях, так 
как наблюдается спад поголовья 
скота уже в течение 20 лет. Сокра
щается КРС в ЧР – около 5 тыс. еже
годно (табл. 6).

Первоочередной задачей в этих 
условиях является увеличение по
головья скота. Чтобы достичь уров
ня  1991 года, необходимо увели

чить его количество хотя бы в два 
раза. С этой целью необходимо вы
деление средств в течение десяти 
лет по 0,5 млрд руб. ежегодно. 

ВЫВОД
Чтобы создать конкурентоспо

собное аграрное производство, 
требуется техническое и техноло
гическое перевооружение, новей
шее оборудование и техника. Для 
этого нужны не просто инвестиции, 
а крупномасштабные капиталовло
жения с инновационной направ
ленностью. Соответственно, необ
ходимо создание благоприятного 
инвестиционного климата.

Для  восстановления продо-
вольственной безопасности 
страны и сельского хозяйства не-
обходимо:

первое – государственная под
держка АПК должна составлять 
25% федерального и 25% регио
нального бюджетов. 

Также можно назвать масштабы 
и ориентировочные размеры не
обходимых вложений в аграрный 
сектор региона: 

 на восстановление технической 
оснащенности – 1520 млрд рублей  
ежегодно;

 на внедрение современных тех
нологий – 1012 млрд рублей еже
годно;

 на восстановление поголовья 
скота – 23 млрд рублей ежегодно.

Второе – законодательное 
устранение диспаритета цен на 
промышленную и сельскохозяй
ственную продукцию.

Третье – курс на развитие круп
ного товарного производства на 
основе современных технологий с 
устранением лимитирующих фак
торов в раскрытии потенциальных 
возможностей сельскохозяйствен
ных культур, а также путем ши
рокого внедрения  мелиорации, 
химизации, повышения уровня 
энерговооруженности, кадрового 
обеспечения, внедрения достиже
ний науки и техники.

Четвертое – принять законы, 
обеспечивающие возрождение со
циальной сферы села, развитие 
сельскохозяйственной закупочно
сбытовой кооперации, законы «О 
торговле», «О сельскохозяйствен
ной науке», «О землях сельскохо
зяйственного назначения», «О бюд
жетном финансировании сельского 
хозяйства», «О зерновых интервен
циях», «О банкротстве сельхозпред
приятий». А также принять государ
ственную программу вовлечения 
в производство заброшенных 40 
миллионов га сельскохозяйствен
ных угодий.

У Чувашской Республики есть все 
для того, чтобы возродить деревню, 
накормить свой народ качествен
ной отечественной продукцией, а 
не ГМО и импортом. Необходимо 
вернуть долги истерзанному за 20 
лет сельскому хозяйству. А село 
через крестьянскую душу, через 
лес, поле, озера и реки сторицей 
окупит эту заботу. И снова откроет 
свои родники трудолюбия, брат
ства народов, духовности и любви 
к Родине.

Сельскому хозяйству требуется 
комплексное «лечение»
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Таблица 5
Соотношение урожайности пшеницы в зарубежных странах  

с урожайностью пшеницы в России

Страна Место страны в рей
тинге по урожайно
сти пшеницы

2008 2009 2010 2011

Средняя урожайность ц/га

Великобритания 1 77 75 75 73

Германия 2 74 73 72 71

Франция 3 70 71 73 71

Швеция 4 60 62 62 61

Мексика 5 55 56 55 57

США 10 28 29 30 29

Россия 13 20 21 21 23

 Чувашская Республика  22 23 11 23

 Республика Татарстан  28 29 20 32

Источник: http://www.gks.ru- Федеральная служба государственной статистики.

Таблица 6
Поголовье скота в ЧР (тысяч голов)

Наименование 1991 1996 2001 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Хозяйства всех категорий

Крупный рогатый скот 526,1 431,0 328,8 261,8 245,8 243,5 236,9 223,0 227

 в том числе коровы 202,0 206,9 175,5 143,9 128,8 131,1 128,0 123,8 118

Свиньи 507,8 350,8 215,8 154,1 146,8 277,2 236,3 223,3 225

Овцы и козы 401,0 295,5 193,7 175,6 154,7 168,8 173,0 171,6 175

После поездки депутата Игоря Молякова в 
деревню Караньялы Марпосадского района 
пришел ответ по существу, и не один. Суть во-
проса заключается в отсутствии электричества 
на ул. Молодежной в этой деревне. Его там от-
родясь не было. И во всех ответах утверждает-
ся, что свет там появится уже в декабре этого 
года. Посмотрим.

Прокуратура Марпосадского района тоже от
реагировала на неосвещенную реальность. И вы
яснила, что в 2010 году жители улицы Молодежной 
собрали 30 тысяч рублей на разработку проектно
сметной документации для электрификации. 
Деньги были приняты администрацией Первочу
рашевского сельского поселения. Позже средства 
было решено использовать на строительство до
роги и подъездных путей к улице. Однако ниче
го этого сделано не было, но и деньги сельчанам 
никто не возвращал. Правда, на иные цели они не 
израсходованы и находятся в бюджете сельского 
поселения. Прокуратура поставила вопрос о воз
вращении сельчанам собранных с них денежных 
средств.

Поскольку организация электроснабжения по
селения лежит на плечах местного самоуправле
ния, районная прокуратура вышла с иском в суд 
и предъявила администрации требование выпол
нить то, что положено по закону о местном само
управлении.

Сделай, что положено по закону, не сделал – от
веть. Правда, главе сельского поселения можно 
посочувствовать. Он, наверное, с радостью сделал 
бы, будь у него на то средства. Между тем всем из
вестно, какие скудные бюджеты у сельских поселе
ний. Но закон существует, он должен выполняться, 
как руководство к действию. Только как во всей 
России, так и в Чувашии есть такая беда как зако
ны, не обеспеченные финансово. И данный случай 
– лишнее тому подтверждение. А ведь ноги боль
шинства сельских бед растут именно из противо
речий между законом и финансовыми возможно
стями его выполнения. 

Да будет свет  
на Молодежной?

С финансами 
придется 
разбираться

Летняя поездка в село Орауши Хирпосин-
ского сельского поселения Вурнарского райо-
на вскрыла несколько проблем: компенсация 
средств, потраченных на газификацию села; 
строительство нового клуба взамен сгоревше-
го; вопрос о плате за использование земель 
Хирпосинского сельского поселения, которые 
в течение почти 10 лет сдаются в аренду СХПК 
«Янгорчино»; компенсации по молоку. 

Депутат Игорь Моляков, получив ответы на 
свои запросы, съездил в Орауши с отчетом. По 
запросам о средствах, потраченных на газифика
цию, полиция и прокуратура Вурнарского района 
проводят проверку. Администрации сельского 
поселения поручено выяснить ситуацию с газо
выми долгами. Правда, по сведениям жителей 
села, никакого расследования администрация не 
проводит. Но если вдруг оно начнется, то квитан
ции у всех имеются.

По сгоревшему клубу составляется проектно
сметная документация, решается вопрос о финан
сировании его восстановления на базе бывшего 
детского сада. Присутствовавшая на собрании ди
ректор клуба заявила, что работы будут начаты в 
следующем году.

А вот ответ на земельный вопрос удивил всех. 
Оказывается, средства, перечисляемые СХПК «Ян
горчино» за аренду земли, поступают на расчет
ный счет администрации сельского поселения и 
используются на ее нужды. Сельчане попросили 
Игоря Молякова разобраться с денежным вопро
сом.

С компенсацией за молоко дела обстоят получ
ше. Госсовет ЧР заложил в бюджет средства для ча
стичной компенсации его стоимости на нынешний 
год. Жители Ораушей подтвердили, что деньги на
чали поступать.
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Это важно - дарить друг 
другу радость

Жизнь – копейкаВ память  
о партизане 
Жорже

Каждая команда представляла 
разные овощи, рассказывала о 
них то, чего мы и не знаем, зага
дывала загадки про репу, редис, 
капусту… Пели песни под баян, 
танцевали. Свои таланты пока
зали дети – танцевал под апло
дисменты Ярослав Султанов, по
радовал своим гимнастическим 
выступлением Алеша Наумов. Ве
селье утихло на несколько минут, 
когда в осенней тишине зазвучала 
скрипка, и Маша Салмина заво
рожила всех своей игрой. А когда 
дошло до перетягивания каната… 
Да что тут рассказывать, смотрите 
лучше фото. Победили, конечно, 

обе команды, это же не выборы! А 
в конкурсах первой была команда 
12й улицы, остальные поделили 
второе место. 

Вроде бы что тут особенного? 
Ну, урожай собрали со своих не
скольких соток, и всегото. Но в 
саду «Колос» такого подхода не 
признают, что при нашей не очень 
радостной жизни крайне важно. 
Важно дарить друг другу радость 
и улыбки. А творческий подход 
здесь стал популярен после того, 
как председателем садоводче
ского некоммерческого товари
щества «Колос» стал Олег Китов. 
Он, само собой, не только празд
никами занимается. За два года 

навел порядок – проведены элек
тричество и вода, а прямо перед 
самым праздником урожая была 
проложена дорога. И постепенно 
садоводы, махнувшие рукой на 
свои участки, стали на них возвра
щаться. На празднике деятельно
му председателю даже песню по
святили.

Олег Китов – член партии СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, поэтому по
приветствовать и поздравить 
садоводов приехали депутат Гос
совета Леонид Лукин и член бюро 
Совета регионального отделения 
партии Тамара Манаева. В конце 
праздника Леонид Лукин вручил 
участникам сладкие призы.

В Вурнанах установили но-
вый памятник фронтовику Ге-
оргию Илюкину, погибшему во 
время Великой Отечественной 
войны. В благом деле активно 
помогал депутат Государствен-
ной Думы РФ Анатолий Акса-
ков. 

Георгий Петрович Илюкин про
жил очень короткую жизнь, кото
рая стала вкладом в Великую По
беду. Он родился в селе Орауши 
Вурнарского района. Когда по
ступил в Ленинградский институт 
торговли, началась война, и учебу 
в мирном вузе пришлось сменить 
на обучение в пехотном училище 
в Тамбове. На фронт Георгий ушел 
добровольцем. Воевал в составе 
Западного фронта в районе горо
да Ельни, затем – в партизанском 
отряде «Килинский», который 
контролировал железнодорож
ные направления «Люблин – Вар
шава» и «Люблин – Луково». В от
ряде его звали Жорж.

Погиб Жорж Илюкин совсем 
молодым – в 24 года. Его похоро
нили в Польше.

Уже после войны, в 1963 году, 
его отец – Петр Федорович 

Илюкин связался с польскими 
пионерамиследопытами и по
просил помочь найти могилу 
сына. И ребята помогли, отыска
ли ее. Землю оттуда привезли в 
Вурнары и захоронили. Памятник 
отец сделал и поставил собствен
норучно.

Со временем памятное место 
обветшало, его требовалось об
новить. И 22 сентября 2012 года 
при поддержке Анатолия Аксако
ва был установлен новый памят
ник.

В Вурнарах есть улица, носящая 
имя партизана. Но, как выясни
лось, многие жители поселка не 
знали эту историю. Теперь память 
восстановлена.

Мясокомбинат пред-
седателя Госсовета 
оштрафован по факту 
массовой гибели рыбы. 

Напомним, в июне Че
боксарской межрайонной 
природоохранной проку
ратурой был выявлен факт 
массовой гибели рыбы 
на протяжении 15 км по 
течению реки Малый Ци
виль. Причина – выброс 
аммиака с ОАО «Вурнар
ский мясокомбинат» изза 
нарушений при хранении 
и сбросе отходов. По мне
нию специалистов, тогда 
погибло 47,5 тыс. экзем
пляров рыбы. Результаты 
лабораторных исследова
ний показали, что и ниже 
по течению от места обна
ружения погибшей рыбы, 
в районе села Шихазаны, 
содержание аммиака пре
вышало гигиенический 
норматив в 7,5 раза. В 
органах и тканях рыб в 
результате вскрытия об
наружено содержание ам
миака и сероводорода. А в 
реке Малая Санарка, впа
дающей в Малый Цивиль, 
как показали исследова
ния, содержание аммиака 

в пробах воды превышало 
норму в 480 раз. В непо
средственной близости от 
этой речки располагается 
свинокомплекс ОАО «Вур
нарский мясокомбинат».

Шуму по поводу слу
чившегося было много. 
Сообщалось, что по дан
ному факту Генеральной 
прокуратурой РФ воз
буждено даже уголов
ное дело. Что в ходе про
верки в деятельности 
подсобного хозяйства 
Вурнарского мясокомби
ната установлены «грубые 
нарушения санитарно
эпидемиологического и 
природоохранного за
конодательства». А «об
следование хранилища 
жидких фракций отходов 
свинокомплекса показало, 
что навозная жижа посту
пает непосредственно на 
рельеф местности и далее 
в русло реки Малая Санар
ка. При этом сотрудники 
свинокомплекса не пред
приняли никаких мер по 
ремонту хранилища». А 
еще сообщалось, что по 
данному факту в отноше
нии мясокомбината воз
буждено девять дел об 

административных право
нарушениях.

В итоге, как стало из
вестно, гора родила мышь. 
ОАО «Вурнарский мясо
комбинат»  привлечено 
к административной от
ветственности, сообщает 
Волжская межрегиональ
ная природоохранная 
прокуратура. Предпри
ятию назначен штраф в 
размере 213 тыс. рублей. 
В переводе на старые, со
ветские, деньги жизнь 
каждой рыбешки оценена 
в копейку.

Кто бы сомневался в 
таком исходе. Ведь не зря 
же хозяин мясокомби
ната добивался высокой 
властной должности. Се
годня он – председатель 
Госсовета, второе лицо в 
респуб лике. И, похоже, 
такие выбросы будут про
должаться и впредь. Что 
для мясокомбината двести 
тысяч рублей? Покупатель 
все возместит. Это лучше, 
чем тратить миллионы на 
всякие защитные соору
жения. И ничего господи
ну Юрию Попову не будет. 
По крайней мере, пока он 
во власти.

ну и ну!Долг
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